

(第一類 第八号)

第十五回国会

厚

生

委

員

会

議

錄

第

七

号

(一七〇)

昭和二十七年十二月十八日(木曜日)

午後一時四十二分開議

出席委員

委員長 平野 三郎君

理事 大石 武一君 理事 堤 春江君

理事 山下 谷川 長谷川

理事 池田 清君

加藤 錄五郎君

日高 忠男君

吉江 勝保君

高橋 祼一君

島上 善五郎君

只野 直三郎君

厚生事務官 医務局次長 厚生技官(医務局次長)

厚生事務官 引揚援護厅次長

議員 衆議院法制局参事(第一部長)

専門員 専門員 川井 章知君

議員 明禮輝三郎君

議員 春田 長宗君

議員 田邊 繁雄君

議員 高田 浩運君

議員 平澤 長吉君

議員 岡部 四郎君

議員 柳田 秀一君

出席政府委員

同(大泉 寛三君紹介) (第一〇八八号)

乙種看護婦養成所存置に関する請願

同(大西寅松君紹介) (第一〇八四号)

元満洲開拓犠牲者遺族等の援護に関する請願(平野三郎君紹介) (第一〇八七号)

母子福祉法制定の請願外二十二件

同(柳田秀一君紹介) (第一一二四号)

江君紹介) (第一一二四六号)

国立病院、療養所の看護婦増員に関する請願(柳田秀一君紹介) (第一一二四八号)

江君紹介) (第一一二四九号)

アフター・ケア施設設置に関する請願(柳田秀一君紹介) (第一一二五〇号)

國立療養所における給食費増額の請願(柳田秀一君紹介) (第一一二五二号)

健康保険療養給付期間延長に関する請願(長谷川保君紹介) (第一一二五三号)

同(柳田秀一君紹介) (第一一二五四号)

母子福祉法制定の請願(木村公平君紹介) (第一一二五四号)

同(柳田秀一君紹介) (第一一二五五号)

同(柳田秀一君紹介) (第一一二五六号)

同(柳田秀一君紹介) (第一一二五七号)

同(柳田秀一君紹介) (第一一二五八号)

同(柳田秀一君紹介) (第一一二五九号)

同(柳田秀一君紹介) (第一一二六〇号)

を改正する法律案(明禮輝三郎君紹介) (第一一二六一号)

九名提出、衆法第一六号)

同月十六日

清掃施設整備に対する財源措置に関する請願(横川重次君外三名紹介) (第一一二六二号)

同(島上善五郎君外一名紹介) (第一一二六三号)

○八六号)

同(平野三郎君外五名紹介) (第一一二六四号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二六五号)

医療扶助安定のための措置並びに国庫助増額に関する請願(三宅正一君紹介) (第一一二六六号)

立川市の水道施設充備促進に関する請願(山花秀雄君紹介) (第一一二六七号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二六八号)

難予防法の一部改正等に関する請願(大麻唯男君紹介) (第一一二六九号)

同(大麻唯男君紹介) (第一一二七〇号)

国立病院、療養所の看護婦増員に関する請願(長谷川保君紹介) (第一一二七一号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二七二号)

日雇健康保険の確立に関する請願(八木一男君紹介) (第一一二七三号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二七四号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二七五号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二七六号)

未復員者給与法の適用患者に生活扶助料支給等に関する請願(猪俣浩三君紹介) (第一一二七七号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二七八号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二七九号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二八〇号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二八一号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二八二号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二八三号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二八四号)

道整復師法の一部を改正する法律案(長谷川保君外一名紹介) (第一一二八五号)

社会福祉事業振興に関する請願(平野三郎君紹介) (第一一二八五号)

同(平野三郎君紹介) (第一一二八五号)

十二月十七日

委員中馬辰猪君辞任につき、その補欠として池田清君が議長の指名で委員に選任された。

十二月十七日

戰傷病者戦没者遺族等援護法の一部

同月十八日

あん摩師、はり師、きゅう師及び柔

十二月十七日

戰傷病者戦没者遺族等援護法の一部

同月十八日

厚生委員会議録第七号 昭和二十七年十二月十八日

第一類第八号 厚生委員会議録第七号 昭和二十七年十二月十八日

市議会議長新川近義（第八五五号）
遺族補償に關する陳情書（群馬県議
会議長金子金八）（第八五六号）
戰傷病者戦没者遺族等援護法の改正
に關する陳情書（香川県小豆郡池田
町大字池田小西角治）（第八五七号）
を本委員会に送付された。

卷之三

本田の会議に付した事件

あん摩師、はり師、きゅう師及び柔道整復師法及び診療エツクス練技師法の一部を改正する法律案（内閣提出第七号）（参議院送付）

○平野委員長 これより会議を開きます。
戦傷病者戦没者遺族等援護法の一部
を改正する法律案を議題とし、審査に
なります。まず提案者より趣旨の説明
を聴取したいと思います。明禮輝三
郎君。

戦傷病者戦没者遺族等援護法の一
部を改正する法律案

戦傷病者戦没者遺族等援護法の一部を改正する法律案

戦傷病者戦没者遺族等援護法（昭和二十七年法律第二百二十七号）の一
部を次のように改正する。

第四条の次に次の一条を加える。
(在職期間、公務傷病等に関する
特例) (昭和二年九月三日以後)

第四条の二 軍人軍属が、海外から
帰還し復員後退船なく帰郷する場
合に、その帰郷のための旅行中に

において、自己の責に帰することができない事由により負傷し、又は疾病にかかつたときは、この法律の適用については、軍人軍属が在職期間内に公務上負傷し、又は疾病にかかつたものとみなす。

ます。これらの人々は形式的にはすでに復員が完了いたしておりますため、戦傷病者・戦没者・遺族等援護法第二条にいわゆる未復員の状態を離れておりません。内訳に帰属したことによれば、まことに氣の毒な事情にござります。

るものでありますので、今日まで中止する等の措置をとつておらないと思います。

この第十東予丸の場合には、この一回
滞なく」ということに該当して救わね
ることになるわけですね。

○明禮輝三郎君 先ほど提案理由の中
に申しました通り、この部隊は十月二
十五日に佐世保に帰りましたが、いる
る復員事務をやつて整理をやつてお
ります間が十一月五日までかかりま

おいて、自己の責に帰することができない事由により負傷し、又は疾病にかかつたときは、この法律の適用については、軍人軍属が在職期間内に公務上負傷し、又は疾病にかかつたものとみなす。

附 則

この法律は、公布の日から施行し、昭和二十七年四月一日から適用する。

○明禮輝三郎君　ただいま提案となりました戦傷病者戦没者遺族等援護法の一部を改正する法律案につきまして、提案の理由を簡単に御説明申し上げます。

終戦後軍人軍属が内地に帰還いたしまするや、その上陸地におきまして復員手続を終了した後に帰郷せしめておつたのであります。しかしその帰郷の途中で自己の責めに帰すべからざる事故によりまして死にましたり、または傷を受け、もしくは病気にかかるような事例が起つてゐる 것입니다。たとえば涪州島第五十八軍隸下を離れて、昭和二十年十月二十五日佐世保港に上陸いたしました復員部隊のうち、四國方面へ帰りまする二百数十名の軍人軍属が、同年の十一月五日に佐世保を出発いたしまして、翌六日朝七時十分ころ尾道から第十東予丸に乗船いたしたのであります。ところがたまたま天候が非常に悪くなりまして、愛媛県越智郡伯方町の六ツ瀬という灘にさしかかった際、猛烈な寒風に襲われまして、その第十東予丸は午前九時二十五分ころ転覆いたしたのであります。このために遂に乗客三百九十六名が遭難溺死するに至つた事件がございました。

この事件により負傷し、又は疾病にかかつたときは、この法律の適用については、軍人軍属が在職期間内に公務上負傷し、又は疾

に復員が完了いたしておりますため、戦傷病者戦没者遺族等援護法第二条にいわゆる未復員の状態を離れておりません。まことに氣の毒な事情にござります。これらの人々は形式的にはすでに全然自己の責めに帰すべからざる事由に基く原因で死亡、傷病等の災害を受けたこれらの人々及びその遺族等が、復員手続完了了という単なる形式的な理由によりまして、他の一般戦傷病者戦没者遺族等と差別的な取扱いを受けることは、まったく理解に苦しむところでございます。本件のごとき場合におきまして、戦傷病者戦没者遺族等援護法を拡張いたしまして援護の措置を受けしむるため、本改正法律案を提出することが最も急務と信ずる次第であります。

何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことを切望してやまない次第でござります。

○平野委員長　これにて提案理由の説明を終りました。本案について御質疑御可決あらんことを切望してやまない次第でござります。

○高橋(穂)委員　これは政府の方へお尋ねするのですが、ただいま提案者がござりますが、たまたま乗船されて死亡された方々に対しては、これまで国家としては何らの弔慰あることは救濟、援護といったようなことはなされ得ぬなかつたのですか、どうですか。

○田嶋政府委員　復員後の死亡に屬す

○高橋(誠)委員 これは提案者からです。金等の措置をとつておらないと思います。
もあるいは政府からでも適宜お答え願えればいいのですが、この案の「退滞なく帰郷する」云々の、この「退滞なく」というのはどのように解釈すべきものであるか、その点をお答え願いたいと思います。
○鍛磨説明員 「退滞なく」と申しますのは、復員の事務が終了いたしました後に、自分の私用でどこか途中へ立ち寄る。そうして立ち寄つて用事が済んでから郷里に帰る、そういう場合もござりますし、あるいは復員の事務が終了いたしますと、そのままずっと何といいますか、一番ティーピカルな例をりますと、やはり今までと同じようない行動をとつて、部隊行動のような体行動をとりまして、そのまま帰つて行くという両方の場合があり得るわけですが、上陸地におきまして復員事務が終了するということで、復員が完了するといいますのは、その復員という観念が、上陸地におきまして復員事務が終了するといふことで、復員が完了するといふことに取扱い上なつておるのでございますが、それは常識的に申しまして、そのままつと郷里に帰るというのを救う必要があるのじやないか、といいますのは、その後援護しなければならないと申しますのは、復員しまして、そのままつと郷里に帰るといふことを救う必要があるのじやないか、といふことです。復員の観念というのを常識的に拡張してもいいんじやないか、そういうふうな考慮から出ましたので、「退滞なく」という言葉を入れたわけです。
○高橋(誠)委員 そういたしますと、提案者がせつから御心配になつておる

○明禮卿三郎君 先ほど提案理由の中
に申しました通り、この部隊は十月二
十五日に佐世保に帰りましたが、いろ
いろ復員事務をやつて整理をやつしてお
ります間が十一月五日までかかりま
で、一人生き残つておる人がございま
して、その人から私が聞きましたとこ
ろによりますと、この部隊は先任者が
引率いたしまして十一月五日の晩に立
つたわけでございます。汽車賃などの姿
ようなものも無料証明書を使って、軍
装のままみんな一緒にずっと帰ったと
いうことでござりますので、もちろん
その死んだ人々は、復員ということは
いたしまして、これはもちろんその部
隊といいますか、上官の指揮を受けて
動いたのじやないと存じます。

そのためになくなられたということに該当すると思います。その死亡した原因も、今私どもが手に入れております資料等によりますれば、自己の責めに帰すべからざる事由によつて負傷しましたは疾病にかかつた方々だと、目下のところ考えられる次第でござります。

○高橋(説)委員 これは当局において御調査がすでにあるかと思うのですが、提案者の引用されたこの第十東予丸の例、こういう事件を除いて、大体これに類似するもので、今問題についております法律案の実施によつて救済される者はどの程度あるか、あるいはないのか、その点をお伺いしたいと思います。

○田邊政府委員 お答えいたします。このために特別に調査したことではないのでございまして、正確なことは申し上げられませんが、大体ないのではないかと思つておりますが、二、三あるような話もちよつと聞いております。で、場合によりましては第十東予丸以外にも、これに該当するものがあり得ると考えております。

○高橋(説)委員 これは提案者あるいは法制局からでも、どなたからでもいいのですが、「自己の責に帰すことのできない事由により」云々とあるのと、あるいは死んだというような場合でも、この案によつて救済されるわけなんですか、どうですか。

○駿島説明員 今度の改正法案につきまして、「自己の責に帰することのできない事由」という言葉がございますが、それは現行法の第四条の第二項に、ちょうどこの同じ言葉があるのでござい

育制度の改革、その他一般文化の進歩に伴いまして、上級学校の比率が、あるいは多少増加しているかと思ひますが、この点そういうことになります。

○長谷川(保)委員 この法案の改正の理由の中に、中途失明者を救うという大きな目標があるようあります。そ

こで大学入学の資格を持つてゐる人の数が一体どれくらいあるかというようなことを調べますことが、この法案改正によつて盲人と中途失明者をほんとうに救うことになるか、それともまた職業を活潑者に奪われる結果になるかという大きな境目にあると思う。こういう点を、最近のものを見りたいと思ひますから、できるだけそういうものを御整理願いたいと思います。

それから次に傷痍軍人の光明寮に入つておりまする入寮者の方々は、常にわばからだをさすつてこの修練をする期間が非常に長いのであります。長い時間を持つことができるわけであります、そういうものについてやはり特別の処置を講ずる必要があると思うのです。すでに時間もないようですが、こういうところに入つております人の人数はわかりましようか。またその学歴はわかりましようか。そのことをお伺いしたいのであります。

○高田(清)政府委員 国立の光明寮が全国に三箇所あるわけであります。そのほかにまたこれと同じような、いわば中途失明者を対象といたしております養成施設が府県立て一箇所、私立で三箇所。これらの在学者は約二百三十人ということになつております。これらの者の学歴別につきましてはただいま持ち合せておりません。

○平野委員長 間もなく本会議も始まる模様でござりまするので、質疑は次会に続行することとし、本日はこれをもつて散会いたします。

次会は公報をもつてお知らせいたします。

午後二時二十二分散会

〔参照〕

母子福祉資金の貸付等に関する法律案(青柳一郎君外二十五名提出)

正に関する報告書

保健婦助産婦看護婦法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書

船員保険法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書

戦傷病者戦没者遺族等援護法の一部を改正する法律案(明禮輝三郎君外九名提出)に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年十二月二十日印刷

昭和二十七年十二月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局